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И н с т  и т у  т  
от выборов до выборов
О ЭТИ ДНИ в нашей 

стране завершается 
избирательная кампания 
по выборам в высший 
орган государственной 
власти — Верховный Со
вет СССР. Эта кампания 
— своеобразный смотр 
деятельности органов го
сударственной власти, 
всей работы трудящихся. 
Основные итоги развития 
нашей страны, итоги ру
ководящей деятельности

ленных XXV съездом 
КПСС.

За 4,5 года, прошедших 
после предыдущих выбо
ров в Верховный Совет 
СССР, в институте подго
товлено 12623 инженера, 
в том числе 2548 специа
листов — без отрыва от 
производства. 300 выпуск
ников института получи
ли дипломы с отличием. 
Подавляющее большинст
во этих специалистов на
правлено на работу на

ИДТИ ДАЛЬШ Е,
ДОБИВАТЬСЯ
Б О Л Ь Ш Е Г О

И. И. КАЛЯЦКИЙ, профессор, доктор техниче
ских наук, ректор института.

партии и правительства 
за прошедший период 
глубоко проанализирова
ны в Обращении ЦК 
КПСС ко всем избирате
лям, гражданам СССР. 
Наша страна, где постро
ено первое в мире обще
ство развитого социализ
ма, достигла небывалых 
высот в общественном и 
экономическом развитии.

Прошедшее после выбо
ров пятилетие для кол
лектива нашего института 
■'"бактеризовалось даль-

;йшим совершенствова
нием всей работы по 
подготовке и воспитанию 
высококвалифициро в а н 
ных специалистов, по 
развитию и внедрению 
научных исследований. 
Благодаря постоянной за
боте партии и правитель
ства о развитии высшего 
образования в важнейших 
экономических районах 
Сибири и Дальнего Восто
ка коллектив института 
добился новых успехов в 
решении задач, постав-

важнейшие народнохо
зяйственные объекты Си
бири и Дальнего Востока, 
в том числе около 2 ты
сяч человек — на пред
приятия Томской области.

Значительно укрепился 
научно - педагогический 
коллектив института. .В 
институте подготовлено 
316 кандидатов наук и 
20 докторов наук, и сей
час, в наступившем чет
вертом году 10-й пятилет
ки, в институте ведут обу
чение и выполняют науч
ные исследования 50 док
торов наук и более 700 
кандидатов наук. Процент 
лиц с учеными степенями 
и званиями возрос с 40 
до 51 процента, каждая 
вторая кафедра возглав
ляется профессором или 
доктором наук. 1127 пре
подавателей повысили 
научно - педагогическую 
квалификацию в передо
вых вузах, научных уч
реждениях и на пред
приятиях.

(Окончание на 
2-й стр.).

дыми избирателями и попросили их рассказать, с
каким чувством готовятся они прийти к избира
тельным урнам.

РАСЦВЕТ!

А. ТУРЧАНИНОВ, вы
пускник УОПФ:

— Голосуя за кандида
тов в депутаты Верхов
ного Совета СССР, я бу
ду голосовать за счастье 
жить в стране, где моло
дежи предоставлены все 
права для получения про
фессии, применения сво
их сил и знаний.

На днях я успешно за
щитил диплом и скоро 
начну свой самостоятель
ный путь. Очень благо
дарен своим наставникам, 
которые помогли мне 
осуществить мечту. Я 
спокоен за свое будущее 
и теперь думаю лишь о 
том, чтобы принести как 
можно больше пользы 
Родине, своему народу.

Институт дал мне не 
только специальность. 
Здесь я приобрел много 
друзей, научился ценить 
время. На протяжении 
всех лет учебы я был 
участником художествен
ной самодеятельности, иг
рал в агиттеатре «Сего
дня студент смеется».

и МИР, СЧАСТЬЕ н
Несколько дней отделяют нас от дня выборов в 

Верховный Совет СССР. Мы встретились с моло-

Где бы я ни работал, 
всегда буду вспоминать 
Томск, свои студенческие 
годы и тебя, родной ин
ститут!

Н. БОБЫРЬ, II курс 
ЭЭФ:

— Я буду голосовать 
впервые. Приехала в 
Томск из северного Ка
захстана. За эти два го
да он стал мне родным. 
Нынче томичи будут от
мечать его 375-летие. И 
мы, кто чувствует здесь 
себя как дома, поздра
вим город нашей студен
ческой юности с юбилеем, 
пожелаем ему нового рас
цвета. А сейчас мы вме
сте с томичами готовимся 
к этому юбилею. Стараем
ся лучше учиться, забо
тимся о его благоустрой
стве, участвуем в строи
тельстве новых жилых 
районов. Томск дает нам 
путевку в жизнь.

Голосуя за наших кан
дидатов, мы, студенты, 
будем голосовать за свое

будущее. Но в эти дни 
мы думаем не только о 
себе. Горечь обливает 
сердце, когда знаешь, что 
в далеком, но близком 
каждому из нас социали
стическом Вьетнаме сно
ва льется кровь свободо
любивого народа. Однако 
верим, что чистый разум 
и решительный протест 
людей всего мира остано
вит руку китайских аг
рессоров. Мы будем голо
совать за то, чтобы все 
народы жили в мире и 
дружбе.

интересными делами: иг
рать в оркестре, вести об
щественную работу в ко
миссии общественного 
контроля факультета. Я 
горжусь, что наша Кон
ституция предоставила 
молодежи большие права, 
в числе которых великое, 
право избирать и быть, 
избранным.

Наша Родина — знаме
носец мира. И голосуя за 
кандидатов в депутаты 
высшего органа государ
ственной власти, я буду 
голосовать за мир во 
всем мире!

НА СНИМКАХ: А. Тур
чанинов и Т. Ковалева.

Фото Ю. Михельсона.

Т. КОВАЛЕВА, III курс 
ХТФ:

— Я очень люблю свою 
Родину, свой институт, 
где наряду с учебой мо
гу заниматься другими

Н011ЫИ

Хорошо подготовился к началу голосования 
избирательный участок № 25-2121, располо
женный в общежитии теплоэнергетиков по 
Вершинина, 33. Одним из первых закончил 
проверку списков избирателей. Идут лекции, 
беседы о социалистической демократии, о 
советской избирательной системе. В послед
ние дни февраля состоялся вечер вопросов и 
ответов для, молодых избирателей. С моло
дежью встретились ветераны Великой Отече
ственной войны доценты ТПИ И. О. Давыденко 
и С. В. Положий. Доцент кафедры истории 
КПСС, участник войны В. Н. Бурков провел 
беседу о борьбе вьетнамского народа с китай
скими милитаристами. Вчера перед избира
телями выступила с отчетом о работе депутат 
Кировского районного Совета народных депу
татов И. П. Озерова.

НА СНИМКЕ: председатель участковой из
бирательной комиссии В. Г. Заврин с молоды
ми избирателями С. Киселевым и А. Кани- 
щевой.

Фото Ю. Михельсона.



БИБЛИОТЕКА- 1 
В Ы Б О Р А М  I

В ОБСТАНОВКЕ ог
ромного политическо
го и трудового подъема 
готовятся советские люди 
к выборам в Верховный 
Совет СССР, которые сос
тоятся 4 марта 1979 года.

Подготовка к выборам 
— большая и ответствен
ная кампания. В своем 
выступлении по этому 
вопросу на заседании 
Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Бреж
нев подчеркнул: «Мы
вступаем в большую и 
ответственную политиче
скую кампанию. И нуж
но с первых же шагов 
задать ей деловой тон, 
поставить в центр внима
ния выполнение задач, 
намеченных XXV съез-

Советского Союза, ее ле- Е 
нинского Центрального Е 
Комитета.

Сотрудники научно-тех- Е 
нической библиотеки Е
ТПИ активно включились Е 
в подготовку к выборам в Е 
Верховный Совет СССР. Е 

Отдел комплектования Е 
библиотеки приобрел Е 
наглядную агитацию и § 
литературу для оформле- Е 
ния всех агитпунктов ин- -  
статута. г

За библиотекой закреп- Е 
лен агитпункт ДК ТПИ— Е 
заведует им. ст. библио- « 
текарь Галина Леонидов- 3 
на Ильенок, ответствен- 3 
ные за дежурство — ком- Е 
сомольцы библиотеки. В 3 
агитпункте уже прошло з 
немало интересных меро- В 
приятий. Е

На всех точках обслу- 3 
живания библиотеки ор- 3

дом партии, Пленумами 
Центрального Комитета». 
Предстоящие выборы в 
Верховный Совет СССР 
проводятся впервые пос
ле принятия новой Кон
ституции и Закона о вы
борах в Верховный Совет 
СССР. Они явятся круп
ным событием в жизни 
партии и государства, еще 
одним убедительным сви
детельством полновластия 
народа, нерасторжимого 
идейно-полит и ч е с к  ого 
единства нашего общест
ва, сплоченности совет 
ских людей вокруг Ком
мунистической партии

ганизованы книжные е 
выставки «Навстречу вы- 3 
борам в Верховный Совет 3 
СССР», сделаны подборки Е 
литературы, в зале об- Е 
щественных наук и спра- Е 
вочно-библиографическом 3 
отделе составлены карто- Е 
теки «Навстречу выборам Е 
в Верховный Совет Е 
СССР», ведется пропа- з 
ганда материалов Кон- 3 
ституции СССР. ,

Т. РОМАНОВА, 
зав. отделом массово- 

воспитательной работы.

ВЕЧЕРА 
ВОПРОСОВ 
И ОТВЕТОВ
ТАКОЙ ВЕЧЕР состо

ялся в Доме ученых. На 
вопросы избирателей — 
преподавателей и сотруд
ников ТПИ—отвечал пред
седатель местного коми
тета Л. Л. Игнатенко.

Широк был круг рас
сматриваемых вопросов. 
Это — вопросы трудово
го законодательства и 
здравоохранения, заботы 
о детях и виды на раз
решение жилищных проб
лем, внимание к узким 
местам в работе большого 
коллектива и воспитанию 
ответственности за пору

ченное дело. Прозвучала 
Заинтересованность лю
дей к ликвидации воло
киты и бюрократизма, 
мешающих нашей работе. 
Нарекания раздавались в 
адрес бухгалтерии инсти
тута, задерживающей оп
лату счетов, отдела снаб
жения, не обеспечиваю
щего учебные помещения 
и общежития необходи
мой мебелью, светлыми, 
яркими красками на вре
мя ремонта. Химики, на
пример, предлагают по
заботиться о красивой и 
удобной спецодежде. Шел 
большой разговор о де
лах и планах, об обеспе
чении положений Совет
ской Конституции.

Вечер вопросов и от
ветов был проведен и в 
агитпункте НИИ элект
ронной интроскопии. На
кануне агитаторы побыва
ли в домах избирателей, 
выяснили, какие вопро
сы их особенно интересу-

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

Значительное развитие 
получили научные иссле
дования в институте. За 
прошлое пятилетие вы
полнен объем НИР на 78 
млн. руб., в том числе на 
58 млн. руб. по прямым 
договорам — заказам 
предприятий и учрежде
ний. Ожидаемый эконо
мический эффект от за
вершенных работ соста
вил 255 млн. руб. Повы
сились уровень и зна
чимость выполненных ис
следований, доля научных 
работ по важнейшей те
матике возросла с 60 до 
78 процентов. Произошло 
дальнейшее укрупнение 
тематики исследований.
В 1978 году средняя стои
мость одного хоздоговора 
составила 164 тыс. руб., 
что вдвое больше, чем 
прежде.

Сотрудниками и студен
тами получено 173 медали 
ВДНХ, 708 авторских сви
детельств на изобретения, 
24 патента, опубликовано 
12 тыс. научных статей. 
Более массовым стало 
участие студентов в на
учной работе. 278 студен
ческих исследований от
мечены медалями, дипло
мами и грамотами на зо
нальных, республикан
ских и всесоюзных смот
рах студенческих НИР.

Вследствие большой и 
целенаправленной учеб- 

! но-воспитательной рабо- 
| ты профессорско-препода- 
I вательского состава, пар- 
: тийной и общественных 
| организаций в институте 
| последовательно повы- 
: шается академическая ак- 
: тивность студентов.
■ Абсолютная успевае- 
| мость студентов институ- 
| та за последнее пятилетие 
: возросла от 86 до 92 про- 
| центов по результатам 
| зимней сессии 1978-79
■ учебного года.

Последовательным про-
■ явлением постоянной за-
| боты об улучшении усло- 
: вий обучения студентов 
: является дальнейшее раз- 
: витие материально-тех- 
: нической базы института, 
: увеличение расходов на 
: социально-бытовое обес- 
: печение студентов и сот- 
= рудников. За это пятиле- 
: тие только на выплату 
: стипендии студентам и 
г аспирантам израсходо- 
; вано около 15 миллионов 
: рублей, на пополнение и 
= замену хозяйственного и 
= мягкого инвентаря — 
Е 965 тыс. руб., на приобре- 
Е тение книг — 256 тыс. 
Е руб., на спортив-

И нст ит ут  от выборов до выборов

ИДТИ ДАЛЬШ Е, 
Д О Б И В А Т Ь С Я
" б о л ь ш е г о

результаты последней

но-массовую и культмас
совую работу — 276 тыс. 
руб. За три года текущей 
пятилетки 12 тысяч сту
дентов пользовались раз
личными формами лечеб
но-оздоровительного от
дыха (профилакторий, са
натории, дома отдыха, 
спортивно - оздоровитель
ный лагерь и др.), т. е. 
каждому студенту днев
ного отделения была пре
доставлена эта возмож
ность. За пятилетие в ин
ституте освоено на стро
ительстве подрядным и 
хозяйственным способом 
4 млн. 460 тыс. руб., при
обретено оборудования 
и приборов за счет бюд
жета и прибылей от вы
полнения научно-исследо
вательских работ на сум
му около 10 млн. рублей. 
Введено в эксплуатацию 
новое студенческое об
щежитие на 537 мест, 
расширены спортивно-оз
доровительные лагеря на 
Оби, пионерский лагерь 
на Томи. Построены вспо
могательные, бытовые, 
складские помещения для 
хозяйственных служб ин
ститута, магазин и цент
рализованное теплоснаб
жение в поселке Спут
ник. Значительно укрепи
лась материально-техни
ческая база НИИ при 
ТПИ. Институт получил 
более 200 благоустроен
ных квартир, что позво
лило снести 7 жилых ба
раков, переселить людей 
из подвалов. Всего было 
переселено из бараков, 
подвалов, аварийных и 
ветхих деревянных домов 
158 семей.

Обращаясь к советско
му народу, ЦК КПСС из
ложил итоги развития на
шей страны за период 
после прошлых выборов 
в Верховный Совет СССР 
и сосредоточил внимание 
на актуальных задачах 
хозяйственного и куль
турного строительства, на 
недостатках и нерешен
ных проблемах. Анализ 
итогов работы института

зимней сессии, имеют 
студенты электроэнерге
тического, машинострои
тельного и геологоразве
дочного факультетов. На 
низком уровне находится 
внеучебная работа на фи
зико-техническом факуль
тете. Среди профессорско- 
преподавательского соста
ва кафедр теплоэнер
гетического и маши
ностроительного фа
культетов все еще не
высока доля лиц с учены
ми степенями и звания
ми, а среди 15 кафедр

за 1978 год показывает, 
что в коллективах НИИ, 
факультетов и других 
подразделений имеется- 
целый ряд серьезных не- Этих факультетов только
.,,/1111-1,' ,11. НРИГППЛН.ЯО- _______две возглавляются продостатков и неиспользо 
ванных резервов для 
улучшения всех видов 
деятельности. На про
шедших в феврале 1979 
года расширенных засе
даниях ректората были 
рассмотрены и обсуждены

фессорами, докторами 
наук. Проблема подготов
ки научно-педагогических 
кадров высшей квалифи
кации — докторов наук— 
все еще остается для ин
ститута весьма актуаль-V  *  ^  —------- V/ -----------итоги работы за 1978 год и()  ̂ а на ряде общетехни-

и задачи на 1979 год по 
каждому научному и 
учебному подразделению. 
Среди факультетов ин
ститута лучших резуль
татов в работе добились 
коллективы факультета 
автоматики и электроме
ханики (I место), автома
тики и вычислительной 
техники (2 место), хими
ко-технологический (3 
место); среди научно-ис
следовательских институ-

ческих и даже выпускаю
щих кафедр не решена 
еще и проблема подготов
ки кандидатов наук. Не
смотря на общие успехи 
коллектива института в 
выполнении научных ис
следований, эффектив
ность НИР, их научный 
уровень и значимость во 
многих коллективах НИИ, 
проблемных лабораторий 
и кафедр остаются невы
сокими. Особого внима-

тов НИИ электронной ния заслуживает пробле- 
интроскопии; среди ка- ма внеДрения научных
ФеДР — кафедра электро- разработок в практику, 
изоляционной и кабельной 
техники, кафедра радио
техники, кафедра теоре-

ЦК КПСС в своем Об
ращении к избирателям

тической и эксперимен- призвал всех трудящихся
тальной физики, кафедра 
научного коммунизма.

встретить выборы в Вер
ховный Совет СССР но-

Эти коллективы призна- выми трудовыми дости-
ны победителями социа
листического соревнова
ния по итогам работы в 
1978 году.

Прошедшие отчеты по
казали, 
главной 
вышении качества подго
товки и улучшении вос
питательной работы сре-

жениями, превратить
1979 год в год ударного 
труда, обеспечить успеш
ное выполнение планов 
текущего года и 10-й пя- 

что в решении тилеткц в целом. Коллск- 
задачи — по- тивом института и каж

дым его подразделением 
обсуждены и приняты со
циалистические обяза-

ди студентов—лучшие фа- тельства на 1979 год, в ко- 
культеты и институт в торых предусматривается 
целом не добились серь- дальнейшее улучшение , 
езных успехов. Но-преж- учебной, воспитательной/ 
нему только каждый тре- научной и хозяйственной 
тий студент института деятельности. Задача каж- 
обучается без удовлетво- дого коллектива, каждо-
рительных оценок, низок 
процент отличников уче
бы, велик отсев студентов 
за академическую неуспе
ваемость и нарушение 
учебной дисциплины.

го сотрудника и студента 
своим напряженным тру
дом увеличить общий 
вклад в достижения ин
ститута по подготовке и 
воспитанию инженерных

Наиболее низкие пока- кадров, повышению эф- 
затели по академической фективности и качества 
активности, как показали работы.

ЗАБОТЫ АГИТАТОРОВНА СНИМКЕ: идет про
верка списков избирате
лей в избирательном уча
стке на Кирова, 56-6.

Фото Ю. Михельсона.

ют, а затем попросили 
ответить заместителя 
председателя Кировского 
райисполкома Г. В. Коно
валова и помощника ди
ректора ТЭМЗа по быту 
и кадрам А. Н. Вьюгова.

Более 60 человек со
бралось в этот вечер в 
агитпункте. Кроме тех 
вопросов, которые были 
намечены раньше, — по 
торговле, бытовому об
служиванию, работе го
родского транспорта, бла
гоустройству, охране 
природы и правопорядка 
— было задано много 
новых. И на каждый из 
них был дан исчерпыва
ющий ответ.

Избиратели тепло по
благодарили за этот по
лезный и хорошо органи
зованный вечер, вырази
ли пожелание проводить 
такие встречи чаще.

Р. ГОРСКАЯ,
С. КУЗНЕЦОВ.

ДОМА в районе, от
носящемся к избира
тельному участку № 20 
(НИИ ЯФ), в основном, 
одноэтажные и, хотя жи
телей здесь сравнительно 
немного, около полутора 
тысяч, площадь район 
занимает не маленькую. 
Поэтому для успешной 
работы агитколлектива 
район был разбит на 
участки, каждую группу 
агитаторов снабдили кар
тами, все оргвопросы бы
ли заранее обсуждены и 
продуманы.

Первыми составила и 
проверила списки изби
рателей группа агитато
ров, которую возглавляет 
Станислав Иванович
Смирнов.

— Коммунист Смир
нов, — говорит о Стани
славе Ивановиче заведу
ющий агитколлективом 
Г. И. Петлин, — подо
шел к выполнению обя
занностей агитатора с 
большой ответственно
стью, добросовестностью. 
Ему очень пригодился 
имеющийся у него опыт 
общественной работы.

Из разговора со Стани
славом Ивановичем я 
узнал, что он, исполняя 
сейчас обязанности стар
шего инженера группы 
модернизации циклотро
на, много лет является 
членом институтской доб
ровольной народной дру
жины. За 19 лет работы 
в институте заслужил 
много благодарностей, 
стал победителем социа
листического соревнова
ния. В 1976 году на
гражден медалью «За 
трудовую доблесть».

— Жители нашего уча
стка, — рассказывает он 
о своей работе агитатора, 
— в большинстве своем 
люди преклонного возра
ста, поэтому мы, а в груп
пе работают агитаторы
A. С. Лихачев, В. Н. Обу
хов, В. Ф. Воронин и
B. В. Абрамов, стараемся 
быть к ним особенно вни
мательными. Как прави
ло, все они являются 
подписчиками газет, слу
шают радио, регулярно 
смотрят программы цент
рального и местного те
левидения и хорошо ин

формированы о предстоя
щих выборах. Мы знако
мим их с планом работы 
агитпункта, отвечаем на 
вопросы, касающиеся 
биографий кандидатов в 
депутаты Верховного Со
вета СССР. О лекциях 
оповещаем пригласитель
ными билетами, вывеши
ваем объявления.

Есть у нас на участке 
и молодежь, которая 
впервые примет участие 
в голосовании. С ними мы 
также проводим беседы, 
рассказываем о порядке 
голосования, знакомим 
с биографиями кандида
тов. Стараемся поближе 
узнать молодых людей.

Времени до выборов 
осталось немного, поэто
му почти ежедневно, в 
том числе и в выходные 
дни, агитаторы НИИ ЯФ 
отправляются к избирате
лям, чтобы еще раз уточ
нить списки, рассказать 
о значении предстоящих 
выборов, чтобы вы
полнить свой почетный и 
ответственный долг — 
долг агитатора.

С. ТАРИФОВ.



Вести из 
агитпунктов
л е к ц и я ’ о  м е ж 

д у н а р о д н о м  ПО
ЛОЖЕНИИ состоялась 
в агитпункте из
бирательного уча
стка № 20 (9-й учеб
ный корпус). Лектор— 
член областного об
щества «Знание». С. А. 
Фомин рассказал со
бравшимся об актуаль
ных вопросах внеш
ней политики СССР и 
подчеркнул, что наше 
государство последо
вательно отстаивает 
во внешнеполитиче
ском курсе принципы 
мирного сотрудничест
ва и прекращение гон
ки вооружений. Лек
ция привлекла около 
90 избирателей, кото
рые задали докладчи
ку много вопросов.

* * *
В агитпункте изби

рательного участка, 
расположенного в об
щежитии факультета 
автоматики и электро
механики, состоялась 
встреча руководителей 
факультета с молоды
ми избирателями. Де
кан Ю. П. Похолков, 
член партбюро К. А. 
Хорьков, секретарь 
комсомольского бюро 
Ю. Дементьев расска
зали о развитии фа
культета, об итогах 
зимней сессии, задачах 
на весенний семестр.

Было задано много 
вопросов, в том числе 
по быту, организации 
отдыха. Студенты по
лучили исчерпываю
щие ответы.

Все избиратели про
верились в списках. 
Начинается оборудова
ние помещения для 
голосования.

В. СЕРГЕЕВА.

Г? АТО ЖАРГОЛОВИЧ ЖЕМАННИМБУЕВ вырос 
*-'в небольшой деревеньке Бурятского авто

номного округа. От родителей узнал он о судьбе 
своего маленького, но талантливого народа, его са
мобытной культуре. По учебникам и рассказам по
жилых односельчан усваивал Бато, что такое Совет
ская власть и что она дала простым людям бурят
ской земли. Именно эту власть с оружием в руках 
защищал его отец в Великую Отечественную войну.

С ч а с т ь е  Б а т о
Отец умер рано, оставив мать одну с четырьмя 

маленькими детьми. Когда Бато вырос и окончил 
школу, нелегко ему было решиться оставить семью, 
младших ребятишек, но желание продолжить обра
зование, стать инженером было так велико, что на 
семейном совете порешили: надо Бато собираться в 
дальний путь.

Он поступил сначала на электрофизический фа
культет, а после второго курса, когда открылся 
УОПФ (куда переводили только наиболее способ
ных студентов), перешел на новый факультет.

— Мне всегда нравилось работать с людьми. Еще 
в школе назначали меня бригадиром. Говорят, по
лучалось, — рассказывает Бато Жарголович. — В 
институте два лета подряд был комиссаром ССО 
«Энергия». Может быть несколько наивно, но я 
тогда предполагал, что на УОПФ готовят чуть ли 
ни одних директоров. Я так и думал, что после 
окончания института буду работать на каком-ни
будь крупном предприятии, руководить целым 
коллективом.

Однако после защиты диплома Жеманнимбуеву 
предложили остаться в институте, на кафедре эко
номики промышленности. Он поступил в аспиранту
ру, окончил ее, теперь готовится к защите диссер
тации. Тема ее — «Совершенствование методов ис
следования и расчета параметров машин для под
готовки мерзлых грунтов к выемке». По мнению 
Жеманнимбуева и сотрудников кафедры, решение 
проблемы имеет важное народнохозяйственное зна
чение, особенно для районов Сибири и Севера.

Бато Жарголович ведет общественную работу на 
кафедре, руководит НИРСом.

— В студенчестве я тоже очень увлекался наукой. 
Именно нирсовская закалка, если так можно вы
разиться, помогает мне сейчас принимать научные 
решения. Когда я встречаюсь со студентами, по-на
стоящему увлеченными, умеющими мыслить не 
стандартно, я сам увлекаюсь их задачами, мне с ни
ми интересно. В общем-то я не жалею, что не по
пал по распределению на какой-нибудь крупный 
завод. Трудных, интересных дел и здесь немало.

За эту возможность трудиться для блага всего со
ветского народа, за счастье жить в стране, где лю
дям разных национальностей предоставлены все 
права для того, чтобы учиться, работать, проявлять 
свои способности, будет голосовать в день выборов и 
бурят Бато Жеманнимбуев.

Ю. СТРУКОВА.

ПЕРВЫЕ ДИПЛОМЫ 1979 года
ЧЕРЕЗ МЕСЯЦ ис

полнится 10 лет нашей 
кафедре оптимизации си
стем управления. Более 
400 специалистов выпу
щено кафедрой за эти го
ды. Незаметно подошел и 
наш черед. Тема моей 
дипломной работы — 
«Разработка моделей и 
алгоритмов распределе
ния и назначения ауди
торий в системе АСУ вуз» 
— непосредственно свя
зана с проблемой опти
мального распределения 
занятий и аудиторий в 
нашем институте.

Юра Бабиков, мой со
курсник, тоже работал 
над проблемой, важной 
для вуза. Его задачей 
было составление сетки 
расписания занятий. Ана
логичные темы оптимиза
ции управления учебным 
процессом разрабатывали 
и другие ребята. Конеч
но, мы сделали только

малую часть огромной 
работы. Но приятно со
знавать, что наши дип
ломные разработки свя
заны с институтом, с его 
заботами, нерешенными 
проблемами.

Четверо из нашей 
группы получили дипло
мы с отличием. Это Юра 
Бабиков, Дмитрий Лей- 
тес, Наташа Рассказова 
и я. Когда мне вручали 
красную книжечку дип
лома, я пережил большое 
волнение, хотя это и не 
было для меня неожидан
ностью, как, впрочем, не 
было и самоцелью. Прос
то я старался детально 
доходить до всего, что 
давал мне институт.

Тема будущей диплом
ной работы заинтересова
ла меня еще на III курсе, 
когда я занимался 
НИРСом. Многие ребята 
нашей специальности за
нимались наукой с увле
чением. Замечательно,

когда еще студентом ты 
имеешь возможность при
коснуться к какой-то 
важной проблеме, вынес
ти самостоятельное реше
ние.

Хочется от всех нас 
выразить большую благо
дарность нашим препода
вателям: Владимиру За
харовичу Ямпольскому, 
Игорю Павловичу Мака
рову, Леониду Виталье
вичу Кочневу, Юрию 
Сергеевичу Нехорошеву 
и другим, Если мы при
несем реальную практи
ческую пользу предприя
тиям, на которые сейчас 
разъезжаемся, это во 
многом будет заслуга 
тех, кто учил и воспиты
вал нас.

С. ЛИТВИНОВ,
выпускник кафедры 
оптимизации систем 
управления, УОПФ. 
НА СНИМКАХ: Д. Лей- 

тес и С. Литвинов.
Фото Ю. Михельсона.

Гневный протест 
подлому нападению 
Китая на свободолю
бивый вьетнамский 
народ выразили со
бравшиеся на митинг 
студенты и сотрудни
ки ЭФФ. С гневными 
словами осуждения 
акта агрессии высту
пили студентки Е. Коч
иева и Л. Ускова, на
учный сотрудник С.

Нурмагамбетов и про
фессор Л. М. Ананьев, 
который много лет 
назад работал в Китае 
и имел возможность 
еще тогда наблюдать 
неправильное понима
ние китайской вер
хушкой развития со
циалистического мира.

Участники митинга 
приняли резолюцию 
протеста.

НА СНИМКАХ: идет 
митинг, выступает 
профессор Л. М. Анань
ев.

Фото Ю. Михельсона.

^  сегодня и
СЕ Л ЬЯ
в перспективе

Широкая социальная 
программа, намеченная 
XXV съездом КПСС, пре
дусматривает в качестве 
одной из главный задач 
осуществление в больших 
масштабах жилищного и 
коммунального строи
тельства.

Новым и еще более яр
ким проявлением неус
танной заботы Коммуни
стической партии и Со
ветского государства об 
улучшении материально
го благосостояния наро
да является предусмот
ренное в новой Консти
туции СССР право граж
дан на жилище, которое 
обеспечивается развитием 
и охраной государствен
ного и общественного жи
лищного фонда, содейст
вием кооперативному и 
индивидуальному жилищ
ному строительству, спра
ведливым распределени
ем под общественным 
контролем жилой площа
ди.

Ежегодно миллионы 
советских людей въезжа
ют в новые квартиры. 
Большое жилищное стро
ительство ведется и в на
шем городе. Старинный 
Томск день ото дня хоро
шеет — растут этажи но
вых микрорайонов, меня
ется облик старых улиц.

Томский областной и 
городской Советы народ
ных депутатов уделя
ют огромное внимание 
жилищному строительст
ву, учету и распределе
нию жилья. В соответст
вии с решением прави
тельства в 1977—80 гг. 
вузам Томска ежегодно 
выделяется 200—250 
квартир в новых домах. 
Тяжелая жилищная проб
лема, сложившаяся для 
нашего института, начи
нает находить свое раз
решение. Только в фев
рале 1979 г. справили но
воселье более сорока се
мей, а всего за 1978 год 
получили благоустроен
ные квартиры в новых 
домах 80 семей.

Наш институт имеет 
большой жилой фонд. 
Около 100 домов нахо
дятся на его балансе. 
Однако более половины 
этих домов — дереЕЯн- 
ные постройки доре
волюционного времени, а 
23 дома были построены 
еще в прошлом веке. Все 
они, как правило, небла- 
гоустроены, достаточно 
сильно износились, обвет

шали и требуют либо ка
питального ремонта, либо 
подлежат сносу.

Трезво оценивая эту 
проблему, ректорат и ме
стком выделяют более 
половины получаемого 
жилья для расселения 
семей из бараков, под
валов, аварийных и вет
хих домов. Так, за по
следние годы полностью 
снесены пять бараков но 
Вершинина, ликвидиро
ван барак в поселке 
Спутник, по ул. Сави
ных, в настоящее время 
сносятся два барака по 
Енисейской, полностью 
расселен аварийный дом 
по ул. Гоголя, 71, пере
селены семьи из подвалов 
по Советской, 73, по 
проспекту Ленина, 30 и 
43, пр. Кирова, 7, ул. 
А. Иванова, 26.

Улучшение жилищных 
условий для семей, про
живающих в общежитиях 
по улице Усова, в комму
нальных квартирах, осу
ществляется, в основном, 
путем предоставления до
полнительной жилплоща
ди, прежде всего семьям, 
имеющим двух и более 
детей. Становится мень
ше количество семей, 
проживающих на этаже, 
выделяются комнаты для 
коммунальных нужд (су
шилки, кухни, кладовые, 
умывальники и др.). Как 
правило, повторно не 
заселяется освободившая
ся жилая площадь в жи
лых домах, общежитиях 
по ул. Пирогова, 8 и 
Советской, 84.

Решение жилищной 
проблемы во многом за
висит от коллектива ин
ститута в целом, от жи
лищно-бытовых комис
сий в подразделениях ин
ститута. Выполнение про
граммы строительства 
жилья в городе тесчо 
связано с той помощью, 
которую оказывают стро
ителям промышленные 
предприятия, вузы и дру
гие учреждения. Нынеш
нее новоселье стало воз
можным благодаря ак
тивной помощи вузовских 
коллективов, благодаря 
непосредственному уча
стию их в строительстве 
жилья. Особенно плодо
творно поработали В. Д. 
Карташев (НИИ ЭИ), 
И. X. Галеев (НИИ ВН), 
хорошую организован
ность в этом вопросе про
явили коллективы МСФ, 
ГРФ, ХТФ. В то же вре

мя без должной ответст
венности к выделению 
людей на строительство 
жилья отнеслись коллек
тивы ФТФ и ЭФФ.

В 1979— 1980 гг. 
строительство жилья и 
его предоставление ву
зам останется на уровне 
1978 года. Институт смо
жет ликвидировать все 
бараки и подвалы и по
степенно приступить к 
ликвидации ветхого жи
лья, не подлежащего ка
питальному ремонту. Од
новременно с этим будет 
выделено больше средств 
на ремонт жилья. Но ос
тается не менее важным 
соблюдение обязанностей 
граждан по отношению к 
жилью, к различным 
коммуникациям и обору
дованию жилых зданий.

В распределении ново
го жилья и перераспреде
лении освобождающегося 
большая роль отводится 
жилищно-бытовым комис
сиям факультетов, НИИ, 
отделов и служб. Пра
вильный учет нуждаю
щихся в улучшении жи
лья, обоснованное вне
сение сотрудников в 
список очередности те
кущего года — вот важ
нейшие задачи этих ко
миссий. Большинство 
жилищных комиссий про
водят большую и систе
матическую работу. Сре
ди ответственных за этот 
участок работы можно 
было бы назвать Л. А. 
Колубаеву (ЭФФ), М. Ф. 
Иванову (каф. ВМ), Г. Н. 
Францеву (ФТФ), А. И. 
Лукина (НИИ ЭИ),М. Ф. 
Долгополову (НТВ), Д. М. 
Махову (каф. физвоспи- 
тания) и др. Вместе с 
тем еще имеют место не
качественное ведение до
кументации, книг учета, 
формальное обследование 
жилищных условий и 
т. д., что вызывает спра
ведливые претензии пре
тендующих на улучшение 
жилья.

Ректорат, местный ко
митет и его жилищно- 
бытовая комиссия будут 
и впредь вести контроль 
и оказывать помощь в 
вопросах учета и распре
деления нового жилья, в 
вопросах ремонта И экс
плуатации жилых зданий 
и помещений.

Л. ИГНАТЕНКО,
председатель местко

ма;
А. АФОНАСОВ,

председатель ЖБК.



В НОВУЮ ЗАЧЕТКУ 
ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА

З п ъ е д х а  
т р у  д аб е  IС  
с -е л ц е с  Ир**

1ГГ---
| /  ОГДА в институте в 
** середине января в 

лолном разгаре проходила 
сессия — итог деятельно
сти за осенний семестр,

состоялось заседание пар
тийного комитета с пове
сткой дня: «Итоги работы 
ССО в 1978 году и задачи 
на 1979 год».

Необходимость поста
новки этого вопроса была 
обусловлена тем, что в 
течение последних трех 
лет студенческие отряды 
нашего института пере
стали занимать передовые

готовься
К ЛЕТУ 
ЗИНОЙ

ПЕРВАЯ «НЕДЕЛЯ
ССО», проведенная на 
нашем факультете в сен
тябре 1975 года, была за
думана как отчет о рабо
те студенческих отрядов 
факультета о прошедшем 
трудовом семестре.

Первая «Неделя» вклю
чала в себя комплексный 
отчет, выпуск радиопере
дач и стенгазет, подведе
ние итогов социалистиче
ского соревнования. За
канчивалась неделя сле
том студенческих отрядов, 
на который приглашались 
представители отрядов 
других факультетов, и 
традиционным «Осенним 
балом ССО».

Такая форма комплекс
ного подхода к вопросам 
формирования новых от
рядов оказалась эффек
тивной, и уже в марте 
1976 года была проведена 
институтская «Неделя». В 
1977-м она стала общего
родской и проводится об
ластным штабом ССО с 
начала второй недели ве
сеннего учебного семест
ра.

Задачи студентов-строи- 
телей усложняются с 
каждым годом, поэтому

готовиться к встрече с 
целиной надо с наиболь 
шей отдачей. Именно ак
тивная «Неделя ССО» 
позволит без раскачки 
приступить к этой серь
езной работе; от того, как 
она пройдет, во многом 
зависит работа и в подго
товительном периоде, и 
на стройках.

Вместе с тем «Неделя 
ССО» показывает все не
достатки, которые следу 
ет ликвидировать в под 
готовительный период.

На АВТФ уже в сере 
дине января этого года 
был разработан ком 
плексный план работы 
штаба ССО факультета 
Так, традиционный вечер 
«У целинного костра» за 
думай как встреча быва 
лых целинников с теми, 
кому в этом году пред 
стоит осваивать богатства 
Сибири. Штаб ССО счи 
тает, что необходимым 
элементом подготовки 
третьему семестру явля
ется обучение не только 
старшего линейного зве 
на — командиров и ко 
миссаров, но и среднего— 
бригадиров и комсоргов 
Именно поэтому для них. 
а также для ответствен 
ных за различные на 
правления воспитательной 
работы начинает свои за 
нятия клуб «Искатель» 
В работе клуба примут 
участие активные участ 
ники стройотрядов фа 
культета, ветераны не 
линного движения.

А. СОЛОВЬЕВ, 
президент клуба 

«Каникула» АВТФ.

позиции в областном сту
денческом строительном 
отряде. И это не потому, 
что политехники стали 
хуже работать, а потому, 
что мы отстаем в качест
венном подборе как ру
ководящего звена ССО, 
так и рядовых бойцов. В 
связи с вводом в учебную 
программу учебно-озна
комительной практики 
на первом курсе почти 
на всех факультетах мы 
потеряли возможность 
готовить строительные 
отряды из числа перво
курсников, многие из ко
торых со временем стано
вились командирами и 
комиссарами. На мой 
взгляд, снижение ак
тивности произошло и 
оттого, что студен
там первого курса, не 
поработавшим в колхо
зах, стало труднее оцре- 
делить лидеров, способ
ных организовать брига
ды линейных отрядов.

Принятое парткомом 
постановление ставит пе
ред коллективом. инсти
тута новую задачу. Глав
ное, что предусматрива
ется, это формирование 
ССО по принципу: фа
культет формирует зо
нальный или районный 
отряд, специальность — 
линейные, группа — бри
гады.

Основной костяк отря
дов — это студенты вто
рого курса. Командное

звено отрядов — старше
курсники, командное зве
но зоны или района — 
молодые научные сотруд
ники, преподаватели и 
лаборанты, инженеры и 
аспиранты. Не снимая от
ветственности с комитета 
комсомола института, фа
культетов за формирова
ние ССО, основную рабо
ту поручаем заведующим 
профилирующими ка
федрами, партийным бю
ро и деканатам факуль
тетов. Организация про
фессиональной подготов
ки, медицинский осмотр и 
обучение технике безо
пасности возлагаются на 
комитет комсомола и 
профком.

Вся страна отмечает 
25-летие целинного дви
жения. Коллективу по
литехнического институ
та в этом плане есть чем 
гордиться. Строительная 
биография студенческих 
отрядов ТПИ зародилась 
на электростанции в с. 
Горскино Кемеровской 
области в далеком 1924 
году, продолжилась в го
ды Великой Отечествен
ной войны на строитель
стве узкоколейки, пон
тонного моста через 
Томь и цехов томских за
водов, затем во время 
подъема казахстанской 
целины и особенно раз
вернулась в нашей Том
ской области. Студенты- 
политехники работали

также на строительстве в 
Алжире, восстанавливали 
Ташкент, строили город 
Гагарин. Снежная целина 
—это тоже детище поли
техников.

Десятки миллионов руб
лей освоены на строи
тельстве объектов самого 
различного назначения. 
Даны тысячи концертов, 
не меньше прочитано лек
ций политехниками во 
время работы ССО. А 
сколько сотен семей бла
годарны нашим студен
там за помощь и заботу!

Участие в ССО — это 
не только строительство 
объектов, это, если хоти
те, «строительство» са
мого себя, своего харак
тера, это место и вре
мя почувствовать локоть 
товарища, проверить
дружбу в делах, показать, 
на это ты способен. Учас
тие в ССО — это участие 
в мировом молодежном 
движении, в развитии 
спорта.

Я обращаюсь к ветера
нам целины и строитель
ных отрядов с просьбой 
рассказать на страницах 
нашей многотиражки в 
период формирования 
ССО-79 о самом памятном 
в своей целинно-строи
тельной биографии, дать 
возможность понять каж
дому будущему бойцу 
ССО, как это здорово — 
«друзьям на память го
рода дарить». А студен
там хотелось бы поже
лать вернуть былую сла
ву в строительном семе
стре. Это — дело чести.

М. ЧАСОВСКИХ,
зам. секретаря парткома, 

ветеран ССО.

а

ПОЗЫВНЫЕ ЦЕЛИНЫ
НА РАБОЧЕМ КАЛЕН

ДАРЕ — конец февраля. 
А совсем недавно четкие 
ряды бойцов ССО стояли 
на торжественной линей
ке в празднично укра
шенном зале Дома куль
туры. Шел традиционный 
слет студенческих строи
тельных отрядов институ
та. За плечами ребят еще 
одно трудовое лето с 
дождями и зноем, мозо
лями и приятной уста
лостью трудового дня, со 
стихами и песнями у 
костров.

Звучат отчеты коман
диров районных отрядов, 
и радостно сознавать, что 
твоими руками построены 
детсад или общежитие, 
новый поселок нефтяни
ков или школа в таеж
ном селе, и трудности тво
их будней отражаются 
простыми лаконичными 
цифрами: освоено 5,5 млн. 
рублей капиталовложе
ний, на общественных на
чалах отремонтировано 
22 сельские школы, ока
зана помощь 20 детским 
домам, в фонды строи
тельства города Гагари
на, Дворца пионеров в 
Ханое, в фонд XI Всемир
ного фестиваля молодежи 
и студентов перечислено 
более 30 тыс. рублей.

Надолго запомнится 
целина-78 бойцам отря
да «Каникула», работав
шим на строительстве по
селков нефтяников Пио
нерный и Вах, бойцам 
ЛССО «Олимп-80» — 
инициаторам движения 
«Олимпийские игры не 
только для олимпийцев», 
девчатам из лучшей агит

бригады ТПИ отряда 
«Астра».

Пожалуй, главный ре
зультат студенческого ле
та — это полученная тру
довая закалка, сознание 
необходимости и полезно
сти своего труда.

После областного слета 
парткомом и комитетом 
комсомола института 
была подробно проанали
зирована деятельность 
строительных отрядов 
ТПИ в 1978 году, намече
ны мероприятия по устра
нению недостатков.

Было отмечено, что 
многие недостатки явля
ются следствием слабой 
работы по подбору и под
готовке командирских 
звеньев ССО. В ряде от
рядов («Ваганты», «Ант», 
«Меридиан», «Рубикон») 
была произведена замена 
командиров в рабочий 
период. Проблема укреп
ления руководящего зве
на может быть решена за 
счет привлечения к этой 
работе преподавателей, 
сотрудников и студентов 
старших курсов, имею
щих опыт работы в ССО...

Мы ждем более актив
ной помощи преподавате
лей в подготовке лектор
ских групп и вообще в 
политико- воспитательной 
работе отрядов.

Началась традиционная 
неделя областного студен
ческого строительного от
ряда. Основные задачи 
недели — это дальнейшая 
пропаганда целинного 
движения, широкое прив
лечение студентов наше
го института к участию в 
работе Всесоюзного сту
денческого отряда.

На факультетах прой
дут комсомольские собра
ния, состоятся встречи с 
ветеранами целинного 
движения, будут подго
товлены спецвыпуски ра
диопередач, стенных га
зет. Начинается запись в 
ССО, утверждение ко
мандиров и комиссаров 
линейных отрядов. В 
марте начнутся занятия 
на отделении организато
ров ССО факультета об
щественных профессий, 
подготовка руководителей 
агитбригад отрядов при 
Доме культуры, подбор и 
подготовка на базе школ 
молодого лектора. Около 
половины бойцов полу
чат профессиональную 
подготовку на строитель
ных площадках города. 
Только при качественном 
проведении подготови1 
тельного периода отряд 
будет способным решать 
сложные производствен
ные задачи и проводить 
большую политико-воспи
тательную работу.

Летом 1979 г. почти 
двухтысячная армия по
литехников будет тру
диться на ударных объек
тах Верхнекетского,
Колпашевского, Парабель- 
ского, Чаинского районов 
и города Томска. Специа
лизированные отряды 
«Голубая стрела» и «Энер
гия» также внесут свой 
вклад в выполнение пла
нов десятой пятилетки. У 
нас есть все возможности 
для дальнейшего разви
тия целинного движения.

И. БОГДАНОВА,
В. ОСИПОВ,

заместители секретаря 
комитета.

ы
УЧАСТНИКОВ СЛЕТА 

СТУДЕНЧЕСКИХ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ 

ОТРЯДОВ

ИНСТИТУТА 
К БОЙЦАМ

«ЦЕЛИНЫ 79».
ТРУДОВЫМ ЛЕТОМ 

1978 г. бойцы Всесо
юзного студенческого 
строительного отряда 
имени 60-летия
ВЛКСМ принимали 
участие в сооружении 
производственных ком
плексов, важнейших 
объектов Байкало- 
Амурской магистрали, 
освоении богатств на
шей необъятной Ро
дины.

Для студентов-поли- 
техников ударными 
были стройки Томска и 
области. Отрядами ин
ститута освоено более 
5,5 млн. рублей капи
таловложений. Объек
ты сданы только с хо
рошим и отличным ка
чеством.

Кроме , производст
венной деятельности, 
участники III тру
дового семестра про
вели большую аги
тационную, пропаган
дистскую, культурно- 
массовую работу. Про
читано 797 лекций, по
ставлено 239 концер
тов для тружеников 
области.

Ребята приняли ак
тивное участие в опе
рациях: «Долг», «Че 
бурашка-78», в движе
ниях '«Комсомол — 
сельской школе», «Жи
вотноводство — удар
ное дело комсомомола», 
стали инициаторами 
движения «Олимпий
ские игры —• не толь
ко для олимпийцев».

В период III трудо
вого семестра 160 бой
цов отряда «Голубая 
стрела» обслужили бо
лее восьми тысяч пас
сажиров на маршру
тах «Томск —Москва», 
«Томск — Андижан», 
«Томск—Белый Яр».

Мы, участники слета 
ССО-78, обращаемся 
ко всем участникам и 

•будущим бойцам сту
денческих строитель
ных с призывом: про
должайте активное 
участие в смотре ком
сомольских организа
ций страны по выпол
нению решений XXV 
съезда КПСС, разви
вайте и укрепляйте 
славные традиции
строительного движе
ния, отметившего свое 
20-летие. Стремитесь к 
тому, чтобы каждый 
студент ТПИ прошел 
школу ССО, продол
жайте традиции трудо
вого семестра на глав
ном фронте—борьбе за 
знания. Продолжайте 
шефскую работу с 
трудными подростка
ми, активизируйте дея
тельность факультет
ских клубов ССО, 
будьте инициаторами 
всех комсомольских 
дел и починов.
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